
电话亭逐步淡出公众视野
数量由五千减至几十，还大都无人使用
文/图 本报记者 马辉

细心的市民走在街头会发现，
曾经作为城市风景线的 IC卡电话
亭，已经悄然淡出人们的视线。“太
白楼路上已经很难看到IC卡电话亭
的身影了。”市民孙先生说。

21日，记者走访济宁城区发现，
一些学校的校园和宿舍区，还能依
稀看到这些插卡电话亭的身影，但
这些电话大多数已经出现故障，成
了摆设。据济宁联通公司的一位工
作人员介绍，这两年，随着城区道路
的升级改造，一些原本在岗的IC卡

电话亭被逐步清理。“1998年时电话
亭最多，有5000多个，现在只有几十
个，近乎退市。”

在一些通讯市场和联通营业
厅，IC卡的销售也基本处于停滞的
状态。“一两个月也卖不出一张，现
在手机卡都这么便宜，谁还用IC卡
啊！”一位销售人员告诉记者。

“随着手机的普及，从2000年之
后，IC卡公话的收入就逐步减少，到
了最近两年，几乎没有什么收入
了。”济宁联通公司产品创新部的一

位马先生告诉记者，街头的电话亭
在前几年早就少人问津了，很长时
间都不产生话费。而在一些校园，虽
然校方为了限制学生使用手机，鼓
励使用插卡电话，但是事实上，在这
些地方也很难销售电话卡。

一个电话亭有两部电话，前期
投入就要万余元，每年的线路维护
费用也要上万元。对于联通公司而
言，这些几乎没有进账的电话亭，连
鸡肋都不如。“拆了只能卖废品，留
着也没人用。”马经理无奈地说。

格延伸阅读

通信商都在拼手机资费
淡出符合市场规律

“低廉的手机资费，让公
用电话的生存空间逐步消
失。”济宁联通公司一位李经
理告诉记者，如今，各家通信
运营商都把重点放在了发展
移动电话用户上，资费也是
一降再降，每分钟0 . 15元甚至
更低的通话费用。

据统计，在济宁，使用移
动电话的市民近乎达到了人
手一机。前段时间，三大通信
运营商在移动电话用户的争
夺上可谓进入了白热化。先
是联通与iPhone、三星等终端
厂家合作，并推出了绑定3G

业务的资费套餐，每分钟通
话资费降至0 . 1元甚至更低；
随后电信也立即跟进，推出
了低于千元的手机及资费套

餐；移动方面也推出了例如
敞开打、小区内免费打、同城
可绑定免漫游费等优惠，每
分钟资费也降至0 . 1元左右。

“IC卡电话的淡出，主要
是由于手机的普及和资费的
走低，有了替代品，它的功能
性和服务性也被逐步减弱，
这是符合市场规律的。”济宁
市经信委电子政务与信息服
务科工作人员徐大伟认为，
作为有人值守的公用电话，
特别是在车站、机场、医院等
公共场所，可以作为通信工
具的一种替代公共服务设
施，公用电话也有其存在的
意义，通信运营商应该考虑
实际，进行合理布点，以方便
群众。
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柜台上的IC卡，一个月卖不出一张

除了IC卡电话亭，曾经风靡一
时的话吧和有人值守的公用电话也
已风光不再。

据济宁联通方面统计，有人值
守的公用电话发展量正在急剧萎
缩，每年的发展量从10年前的数万
部到现在的百余部，除了农村市场
尚有一定增量，城市的增量微乎其
微。

济宁医学院附属医院附近的一
个商店里，安装了一部有人值守的
公用电话。这里的老板说，公用电话

的生意还算不错，一个月收入能在
七八百元，比其他地方要高很多。

“几年前，一个月收入最高能达到五
六千元，那时候打公用电话的人太
多了。”

“像车站、奶亭、医院等地方，
公话还有一定的需求，但大部分
公 话 基 本 不 产 生 费 用 。”马 经 理
告诉记者，目前整个济宁市固定
公用电话的数量约在 2 5 0 0 0 部，
而“零次户”就要占到近四成。因
为固定公用电话没有最低消费，

并可以进行空中充值等业务，因
此很多用户都借用公话开展其他
业务，而公话本身的职能几乎废
弃。

在太白楼西路，一家原来经营
火爆的话吧也关门了，改成了一家
小型超市。据这里的老板说，前几
年，到话吧光顾的顾客非常多，一打
就是几十分钟。一个月下来，十几部
电话的销售收入就能达到两三万
元。“近两年根本没人再光顾了，只
能转行干别的。”

话吧生意难维持，公话大多已退市

随着城市道路的升

级改造，原来风靡街头

的 I C卡电话亭，已经逐

步淡出了大众的视野。

据济宁联通方面统计，

济宁市 IC卡电话亭已经

从最多时的5000余部，锐

减至目前的数十部，且

多数已经长时间无人问

津。此外，一些有人值守

的公话及话吧的使用率

和发展量也在日益萎

缩。济宁市经信委的相

关负责人称，还应科学

布点一些公用电话使用

点，以备市民不时之需。

很多电话
亭已损坏，无
法正常使用。

校园内的电话亭
已很久无人使用。
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